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临近春节的最后几天，马斯克再次让币圈陷入疯狂。据SEC披露，特斯拉已经
购入15亿美元的比特币，并且打算接受比特币购车。

马斯克本人则在推特狂吹狗狗币（Dogecoin）。这是一种在Reddit论坛对抗
华尔街空头时，声望被推到顶峰的数字货币。它诞生时被当作是一个玩笑，但
如今在马斯克的投票里，71%的网友认同狗狗币会是未来的“地球流通货币”
。

即使最不看好比特币的人也开始谨言慎行。如果将比特币看作一家公司，它的
市值已经超过特斯拉和Facebook。“现实越烂，比特币越好。”维基解密创
始人阿桑奇曾如是说。但现实是，没有人知道这波比特币的暴涨意味着什么。

“币圈是个毫无逻辑和理性的地方。”某数字货币衍生品交易平台的联合创始
人告诉AI财经社。这是一个充满谎言而且人心浮躁的地方，暴涨暴跌的财富已
经让不少投身其中的人，对挣慢钱和辛苦钱失去了兴趣，都在幻想着一夜暴富
的机会。然而，在这个赌场里，多数人都事与愿违。

县城职工：炒币赔掉彩礼钱

命运的馈赠来得太突然。直到马斯克发出那条推特，韩当才想起来自己有狗狗
币。

1月28日上午，WSBChairman忽然发了条推特：“你们中很多人在谈论Dog
ecoin（狗狗币），那是什么，一种恶搞的加密货币？”此时WSB正与华尔街
空头对战正酣，狗狗币成为民粹情绪的出口，价格从4分钱飙涨到4毛钱。

而狗狗币正是韩当买入的第一个币种。他从没想过狗狗币会大赚，在赔钱时也
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没想到把狗狗币清仓，直到这则遥远的新闻唤起他的记忆。

狗狗币的诞生堪称玩笑：2013年，两名工程师发明了狗狗币，把它当作一种交
易更快的比特币。它有着鲜明戏谑的标志：一个流行全球的狗头表情包。后来
狗狗币成为reddit论坛的流通币，用来表达分享和感谢。因为不值钱，人们也
不吝惜打赏，反而促使它流行开来。

2月4日，马斯克在推特上表示：“狗狗币是人民的货币。”并且发了一张狮子
王的配图，把狮子王辛巴的头换成了狗头。韩当入手时，狗狗币的价格还在1
分钱左右，而目前价格为0.47元/个。炒币多年，无心插柳，这成为他遭遇的
第一个10倍币。

“就是那个造火箭的马斯克。”韩当向我解释。这是他的生活第一次与马斯克
产生交集。

不甘心的邓禹又买了一点山寨币，但很快归零。他前前后后花了1万元，这对
还是学生的他并非小数目。2018年底，邓禹意识到赚不到钱，彻底退圈专心上
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课。毕业后，他加入一家大型金融公司当程序员，赶上2020年的大牛市，再次
加入战场。

邓禹最初尝试玩合约，每天盯着币价，很快败下阵来。“币圈又不像股市有休
市时间，几乎要一直盯着走势，心脏受不了。”邓禹说，亏了三四千元后，他
开始退出。直到2020年底看到莱特币大涨，他拿出自己半个月的薪水买入现货
。

邓禹有着散户最显著的特征：追涨杀跌。莱特币涨到70美元时，他先投入了一
小笔钱，然后莱特币一路飙涨到170美元，邓禹一路加仓，投入约两万元。“
每次看价格涨了就特别受不了，忍不住就追高进去了，然后一加进去又跌了20
%。至今没割肉，现在被套住。”在接受采访时，莱特币价格约140美元，低
于邓禹建仓的成本价。

“不是每个人都能在牛市赚到钱的。”邓禹总结说，即使赶上行情大好，只玩
现货，追涨杀跌仍然能让他这样的新韭菜败下阵来。

2020年，DEFI（去中心化金融）概念渐热，诞生了许多百倍币。邓禹认识的
币圈人士，在朋友圈一本正经地转发技术文章，“其实字里行间全是‘炒币’
两个字。”但他能控制自己的就是绝对不碰，不碰山寨币、不碰期货。“这是
韭菜的基本素养”，他说，即使赚不到大钱，也不会血本无归。

但如今即使是炒现货，风险也在增长。2020年，“买币银行卡却被封了”的帖
子开始流传在各大论坛里，炒币逐渐变成了游击战，开始不适合普通人参与。
邓禹即使想买币，也开始有所顾虑了。

其背后原因是，2017年七部委就禁止兑换法币与虚拟货币。因此主流平台都注
册在海外，即使玩家与平台发生纠纷，维权也无法可依。2021年2月，深圳中
院干脆撤销了两年前得一起判决，因为涉及法币与虚拟货币兑换。如果炒币被
骗，几乎只有认栽一条路。

邓禹告诉我，他最初炒币是因为“别人都不玩，看起来很酷”。在他工作的金
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融公司内部，从没听起过同事交流炒币的事情。即使朋友知道他炒币，认知也
只限于“觉得比特币以外的都是骗局”。像很多人一样，邓禹也认为自己“终
究有一天要退出币圈”，只是走得早与晚的问题。

交易所员工：加杠杆就是赌博

章邯是一家数字货币衍生品交易平台的联合创始人。但他自己从来不碰衍生品
。“真正在合约里赚到钱的人凤毛麟角。”他告诉AI财经社，自己一位朋友，
曾经用几十万元赚到两三千万，然后在一次合约中赌错方向，赔光家产还倒欠
几百万元。

“人心在高杠杆面前什么都不是。”这是章邯总结出的哲理。“你看着它在涨
，就希望它更涨。只要你开一次合约，比如开到20倍杠杆，尝到甜头了，下次
就可能开个50倍，然后100倍。这完全不逊色于真实的赌博。”

而最可怕的是，如果高杠杆赌对了方向，确实有可能一夜财富自由。他和同事
交流，“想要一夜暴富，要么创业要么高杠杆，富贵险中求。不然就去996上
班。”但赌错了方向，也可能让财富一夜归零。谁又能从来不失手呢？

章邯是币圈少有特别理性的人。他从事过多年的证券交易，然后加入主流财经
媒体，恰逢2018年比特币大涨，从5000元冲上10万元，勾起他的兴趣。但即
使在买指数都能赚钱的时候，章邯也并未急于入场，而是先加入了一家区块链
媒体，每天先熟悉大量信息。

2019年初，章邯和同事合伙创办这家衍生品交易平台，自己也开始炒币。
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